

SECRETARÍA

B 093 Confirman análisis de laboratorio que deceso de los animales en Hidalgo fue por consumo de pollinaza

La Dirección General de Salud Animal (DGSA) del **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)** informó que los resultados evidencian que la causa de muerte fue intoxicación por las altas concentraciones de urea en el alimento, lo que sugiere un mal manejo en la alimentación del ganado por el uso de pollinaza (excretas de aves de engorda).

<https://www.forbes.com.mx/muerte-de-ganado-bovino-en-hidalgo-fue-por-pollinaza-sader/>

<https://mexico.quadratin.com.mx/hidalgo-confirman-que-muerte-de-57-bovinos-fue-por-consumo-de-pollinaza/>

<https://www.informador.mx/mexico/Muerte-de-57-ejemplares-de-ganado-bovino-en-Hidalgo-fue-por-consumo-de-pollinaza-20240302-0086.html>

<https://jalisco.quadratin.com.mx/Nacional/hidalgo-confirman-que-muerte-de-57-bovinos-fue-por-consumo-de-pollinaza/>

<https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/impulsa-acciones-chapingo-conservar-especies-orquideas>

<https://www.omnia.com.mx/noticia/309179/muerte-de-bovinos-en-hidalgo-fue-por-intoxicacion-en-alimentos-que-es-la-pollina>

<https://www.tierrafuerte.mx/confirman-analisis-de-laboratorio-que-deceso-de-los-animales-en-hidalgo-fue-por-consumo-de-pollinaza/>

<https://enfoquenoticias.com.mx/hidalgo-muerte-masiva-de-ganado-fue-por-consumo-de-pollinaza/>

https://twitter.com/dv_veterinario/status/1764062445629219207

México protege los recursos genéticos de la vainilla; el país es el tercer productor mundial

La vainilla (*Vanilla planifolia*) es una especie de planta de origen mesoamericano, del género de las orquídeas. Esta variedad es altamente demandada en la agroindustria, en particular la de dulces, repostería, refresquera, perfumería y heladera, de ahí que es importante su conservación como recurso genético, como estableció ayer un reporte de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**.

<https://diariodechiapas.com/a-and-s/mexico-protege-los-recursos-geneticos-de-la-vainilla-el-pais-es-el-tercer-productor-mundial/>



AGRICULTURA

Chile Poblano es ícono de la gastronomía

En México existen más de 100 variedades de chile, destacando el serrano, habanero, jalapeño y el chile poblano, en este último, su nombre proviene por haber sido plantado, (en sus inicios) en el Valle de Tehuacán, incluso hay evidencias de su cultivo desde hace unos 6 mil años atrás. Sin embargo y pese a ser un producto ícono del territorio, Puebla no ocupa los primeros lugares de producción, sino que son Zacatecas, Guanajuato y Jalisco. **El Sol de México, P10**

La crisis del agua

"Presas del Cutzamala en su registro más bajo". De las 217 presas del país, 117 tienen almacenamiento por debajo de 50 por ciento, sólo ocho están al 100". "Sequía extrema y excepcional en varios Estados". Por cuarto año, enfrentan agricultores severa sequía en Zacatecas" y podríamos seguir la enumeración de los hechos que documentan las crisis del agua. **El Universal, P 19**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_03032024/03032024000301nc.pdf

Drones de uso agrícola

Los drones de uso agrícola se convirtieron en una herramienta importante para los agricultores que los utilizan para la fumigación y revisión de los cultivos, son fáciles de adquirir en el mercado comercial y su uso no está regulado, lo que ha permitido a los grupos criminales contar con esta tecnología para el traslado vía aérea de artefactos explosivos, además de droga, que han provocado bajas de militares, policías y guardias nacionales. **El Universal, P 9**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114718710>

Desacuerdo en la OMC sobre subvenciones a pesca y agro

La reunión ministerial de la Organización Mundial del Comercio (OMC) concluyó este sábado con un fracaso de las negociaciones sobre las subvenciones a la pesca y la agricultura, los dos temas centrales de esta conferencia celebrada en Abu Dabi, capital de los Emiratos Árabes Unidos. **La Jornada, P 15**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_03032024/03032024000225nc.pdf

Un compromiso regional en marcha por la seguridad alimentaria y un futuro sostenible

La preparación de la Conferencia Regional incluye un extenso proceso de consultas que involucra a diferentes actores, como el sector privado, la academia, la sociedad civil y grupos parlamentarios y, por supuesto, la participación de los oficiales de gobierno de los 33 países miembros de la FAO, así como la presencia de jefes de Estado y ministros de Agricultura y de otros sectores comprometidos en la



búsqueda de sistemas agroalimentarios más eficientes, inclusivos, resilientes y sostenibles. **Excelsior, P 17**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_03032024/03032024000479nc.pdf

Retos actuales de la agricultura en Sinaloa

Para este ciclo agrícola, el Consejo Estatal de Desarrollo Rural Sustentable, planteó un programa de siembra para 670 mil hectáreas susceptibles de riego tanto con la disponibilidad de las presas como con los rescates de agua. Destacan estas superficies sembradas, cultivos como frijol y garbanzo, con áreas por encima del promedio de los últimos años al ser cultivos de baja demanda de agua y en el caso del frijol, al considerarse que existen expectativas razonables del mercado.

<https://www.debate.com.mx/opinion/Retos-actuales-de-la-agricultura-en-Sinaloa-20240303-0006.html>

El Agrarismo en la 4ta Transformación

El destino del agrarismo mexicano está en las manos del poder ejecutivo y este los delega a la SEDATU, Procuraduría Agraria y RAN que es voz de la política agraria del gobierno de la transformación para el desarrollo agrario y rural, exponiendo en libro y comunicados oficiales publicados en el 2023 que este gobierno “representa la base ideológica y política del nuevo proyecto de nación” donde lo rural y agrario es un tema de interés de la vida pública de México.

<https://diariodechiapas.com/opinion/el-agrarismo-en-la-4ta-transformacion/>

¿Agua residual tratada para usarla como agua potable?

En los meses recientes la sequía ha complicado las actividades humanas: el abasto de agua potable, la agricultura y ganadería, entre otras. También se ha presentado la oportunidad de buscar explicaciones de por qué sucede, qué se podría haber hecho, qué se debe hacer en este periodo y cómo atenuar los efectos de una sequía futura.

<https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/agua-residual-tratada-para-usarla-como-agua-potable.html>

GANADERÍA

Se prevé una pérdida de hasta el 40% del hato ganadero en el estado

El hato ganadero va en decremento ante las condiciones de sequía que enfrenta el estado, se prevé que para junio la reducción llegue al 30 o 40 por ciento, informó Juan Carlos Flores Márquez, jefe del Departamento de Ganadería de la Secretaría de Desarrollo Rural, quien agregó que concluyó la auditoría para la certificación del



estatus sanitario y hay buenas noticias para Chihuahua, debido a que podrá seguir exportando hacia EU.

<https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/se-preve-una-perdida-de-hasta-el-40-del-hato-ganadero-en-el-estado-11535561.html>

APICULTURA

Protección a colmenas en Tizimín

Con el cambio de directiva de la Asociación Ganadera Especializada en Apicultura y Meliponicultura se llevó al cabo la inauguración de las nuevas oficinas. Los dirigentes realizaron el corte de listón inaugural de las instalaciones donde se realizarán trámites administrativos, afiliaciones y el manejo de traslado de colonias. Uno de los temas principales que abordaron los dirigentes con los socios es la necesidad de comenzar a identificar las colmenas, pues así como el ganado bovino cuenta con aretes, también es importante el “chapeteo” de cajas.

<https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2024/03/03/proteccion-a-colmenas-en-tizimin.html>

PESCA | ACUACULTURA

Río Grijalva baja 80 por ciento su nivel por sequía

Derivado de estos efectos del cambio climático y de la construcción de la presa Chicoasén II que reinició operaciones en octubre de 2023, esta semana por segunda ocasión el río Grijalva presentó una disminución en sus niveles de hasta 80 por ciento, situación que afectó directamente a los lancheros. **El Sol de México, P 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114717184>

ALIMENTACIÓN

Alimentos prehispánicos y la carne exótica atraen comensales exigentes

En el mercado de San Juan, ubicado en la calle Ernesto Pugibet, en el Centro Histórico de la Ciudad de México, se pueden degustar alimentos exóticos como el cocopache, una chinche que vive en el árbol del mezquite de las zonas desérticas de los estados de Hidalgo, Puebla y Querétaro, al igual que alacranes, hormigas, gusanos y huevo de hormigas de otras entidades de nuestro país. **La Jornada, P 25**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114717576>



CONTINGENCIA

El Palote a sus tiempos de gloria

En el tercer año de sequía en León, la Presa El Palote podría volverse a llenar y verse como en las mejores temporadas de lluvia, gracias a la nanotecnología que aplicará el municipio a las aguas negras, para limpiarla y potabilizarla en favor de las 97 colonias que padecen tandeo. **El Sol de México, P 8**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114717160>

Combaten incendio en cerro El Veladero

Un grupo de 245 brigadistas de los tres órdenes de gobierno siguió con el combate al incendio en el Parque Nacional El Veladero, el cual ya lleva tres días activo. Hasta ayer en la tarde, las llamas consumían la vegetación del lugar, en donde el fuerte calor y las rachas de viento complicaron el trabajo de los brigadistas. **El Sol de México, P 9**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_03032024/03032024000147nc.pdf

Cuestionan planes para importar agua

El plan de abastecer a la Capital con la perforación de pozos en otros puntos de la Zona Metropolitana equivale a repetir el modelo del Sistema Cutzamala, el cual se encuentra rebasado, plantearon especialistas. **Reforma, P 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114719192>

Ciclos de sequía duran hasta 6 años

Este ciclo de sequía extrema que afecta a 20 estados del país, entre ellos la Ciudad y el Estado de México, inició en 2020 y durará entre cinco a seis años, aproximadamente, dependiendo de las condiciones climatológicas, señaló Leonardo Daniel Amores Rovelo, director general de Organismos Operadores de la comisión del agua estatal. **El Universal, P 15**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114718151>

Reducción paulatina de agua del Cutzamala al Valle de México

El suministro de agua que llega a la Ciudad y al Estado de México se ha venido reduciendo de forma paulatina y constante al menos desde octubre del año pasado debido a los bajos niveles de almacenamiento en las presas del Sistema Cutzamala, a causa de la sequía y la falta de lluvias. **El Universal, P 15**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114718154>



Piden inversión millonaria para sistema hídrico

Expertos de la academia, asociaciones civiles e iniciativa privada propusieron invertir 97 mil millones de pesos para implementar una Estrategia para la Seguridad Hídrica del Valle de México. **Excélsior, P 7**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114718726>

INFORMACIÓN GENERAL

Extiende al IMSS reinado de pipas

El "Rey de las Pipas de agua potable" tiene un nuevo cliente: el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Agobiado por la escasez de agua y el abasto intermitente, el Seguro Social contrató el pasado 6 de febrero a Adolfo Trejo Castorena para proveer 113 mil metros cúbicos de agua en 90 hospitales, clínicas, guarderías, oficinas y hasta teatros, administrados por su Órgano de Operación Norte para la Ciudad de México. **Reforma, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_03032024/03032024000386nc.pdf

El INE revisa posibles delitos de candidatos

Para garantizar perfiles idóneos, el INE empezó a revisar que los candidatos a un cargo federal no incurran en cualquiera de los supuestos del 8 de 8 contra la violencia. Es decir, las personas postuladas a la Presidencia, el Senado y la Cámara de Diputados no deben tener sentencias firmes por delitos contra la vida y la integridad corporal, la libertad y seguridad sexuales, el normal desarrollo psicosexual, violencia familiar, violencia doméstica, violencia a la intimidad sexual, violencia política, o sean deudores alimentarios. **Excélsior, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_03032024/03032024000309nc.pdf

Trabajo de migrantes, clave en recuperación económica de EU

Mientras el presidente Joe Biden y Donald Trump compiten sobre propuestas para frenar el flujo de inmigrantes que cruzan la frontera con México, el jefe de la Reserva Federal (Fed) -el banco central de Estados Unidos- y la Oficina del Congreso sobre el Presupuesto (CBO) -centro de análisis oficial no partidista- reportan que los inmigrantes han sido claves en la recuperación económica pospandemia y proyectan que aportarán 7 billones de dólares al crecimiento económico de Estados Unidos en los próximos 10 años.. **La Jornada, P 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114717357>

¿Qué proponen los partidos?

Acotar al Instituto Nacional Electoral (INE) y al Tribunal Electoral, reformar al Poder Judicial, mantener y ampliar los programas sociales y consolidar las obras de



infraestructura del Presidente Andrés Manuel López Obrador, es parte de la oferta de Morena de cara al proceso electoral de junio próximo. **Reforma, P 13**
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_03032024/03032024000413nc.pdf

PRESIDENCIA

Entrega Presidente equipo médico

El Presidente Andrés Manuel López Obrador participó ayer en la entrega de dos aceleradores lineales para el tratamiento de pacientes con cáncer en el Centro Estatal de Cancerología en Xalapa, Veracruz. El Mandatario, acompañado del Gobernador morenista Cuitláhuac García, realizó sus actividades a puerta cerrada, debido a la veda electoral. **Reforma, P 10**
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_03032024/03032024000481nc.pdf

López Obrador urge a Fonatur entregar a Sedena en septiembre administración del Tren Maya

El presidente López Obrador confía en que antes de que finalice su administración a finales de octubre próximo quede concretado el traspaso de la administración del Tren Maya a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), por lo que a través de un decreto publicado en el Diario Oficial, da de plazo hasta el próximo 12 de septiembre al Fondo Nacional de Fomento al Turismo para completar la entrega de todo lo relacionado con la obra y supervisado por la Secretaría de la Función Pública. **La Crónica, P 1**
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_03032024/03032024000003nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES

Se compromete con el juego limpio

De gira por Hermosillo, Sonora, Álvarez Máynez visitó la zona rural donde habitan más de 60 mil jornaleros agrícolas. Ahí se comprometió a implementar políticas y programas para dignificar el trabajo en el campo mexicano y evitar que miles de campesinos corran el riesgo de migrar hacia el vecino país del norte para buscar mejores condiciones de vida para sus familias. **Excélsior, P 1 / El Sol de México, P5**
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_03032024/03032024000312nc.pdf
<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114717106>

Crimen organizado, el elefante en la habitación de la campaña de Sheinbaum

El diagnóstico recogido por especialistas nombrados por Claudia Sheinbaum Pardo, candidata presidencial de la coalición "Sigamos haciendo historia", en la iniciativa



"Diálogos por la Transformación", para construir su "proyecto de nación", tiene un elemento común: la presencia del crimen organizado, la violencia y la inseguridad que entorpece la vida del país. **Proceso, P 20**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_03032024/03032024000047nc.pdf

Llama a no esconder la crisis hídrica en el país

Al iniciar su campaña electoral en la Ciudad de México, acompañada del candidato opositor a Jefe de Gobierno, Santiago Taboada, Xóchitl Gálvez afirmó que la crisis de agua que se vive en el Valle de México y en el país no se puede seguir minimizando. La candidata presidencial del PAN, PRI y PRD aseveró que le bajaron los recursos a la Conagua y aseveró que "el agua que le suministra a nuestros habitantes es de mala calidad". **Excélsior, P 5**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_03032024/03032024000341nc.pdf

Asegurar que se cumpla el plan C, exige la morenista a los candidatos de la 4T

En una reunión con candidatos de Morena, PT y PVEM al Congreso de la Unión, Claudia Sheinbaum, candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia, los llamó a no confiarse y a realizar trabajo territorial para lograr, además del triunfo de la Presidencia de la República y las gubernaturas en disputa, la mayoría calificada, informaron asistentes al encuentro del viernes. **La Jornada, P 3**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_03032024/03032024000191nc.pdf

